

## LAS MUJERES EN LA REVOLUCION

El año 1790, en doctos y elocuentes discursos, Juan Antonio de Candorcel, secretario de la Academia de Ciencias de Francia, amigo de Voltaire y precursor del socialismo moderno—no obstante su condición de aristócrata—, formulaba la más atrevida de las propuestas: *La admisión de las mujeres al derecho de ciudadanía*; cosa que muchos hombres y partidos avanzados recibieron con la misma prevención que en España el voto femenino.

Sería notoriamente injusto, mantener alejadas nuestras compañeras, capaces para desempeñar los cargos políticos y puestos de la administración, que habían ganado legítimamente con su cooperación en el trabajo y su participación en la lucha; ya que no se consideraran títulos bastantes para la concesión de tales derechos a la mujer, sus fervores y entusiasmos por la causa popular y el aliento que prestaran a los luchadores y propagandistas.

En la región del Delfinado (la Asturias francesa, a los efectos de la revolución) habianse visto desfilar animosos batallones de mujeres y muchachas armadas para la cruzada por la libertad, viejas y jóvenes de Angers tomaron parte en los combates o prestaron auxilio a los heridos y tal era la devoción de las muchachas por el nuevo régimen social que juraron no escuchar más que a los leales, no entregar su corazón más que a los valientes y no casarse y unir sus destinos más que con aquellos que trabajaran y lucharán por el engrandecimiento del país. Es decir, que la mujer se entrega a la causa de la revolución, en cuerpo y alma, sin reserva alguna.

Otro tanto ha sucedido en España; también la mujer emancipada ha respondido lealmente a la confianza de sus libertadores; en las urnas contribuyó al triunfo del Frente Popular y en las horas trágicas no ha vacilado en sacrificar hasta su belleza vistiendo el grotesco «mono», ya para empuñar el arma redentora en las líneas de combate, ya la herramienta en el tajo de la retaguardia.

Ha querido igualarse al hombre no sólo en los derechos sino acoplándose a las más duras y rudas obligaciones y para ello vela los encantos bajo la antigua vestimenta y da tregua a todas las prerrogativas de su condición. Muchas de ellas cayeron en las horas angustiosas del cerco de Madrid, emulando las gestas de doña Catalina de Eranzo (la monja Alférez) en el Perú, de María Pita, de Agustina de Aragón y la hija de Malasaña; otras no menos animosas, han restañado la sangre de las víctimas de la invasión en los puestos de urgencia y en improvisados hospitales, bajo la lluvia de mortífera metralla; otras han tejido con ágiles y delicadas manos cotas y lorigas contra las punzadas del frío en la montaña; en su mayoría trabajan en el campo y—en ausencia de los com-

pañeros movilizados—recogen los panes que permiten prolongar la resistencia indefinidamente...

Así, pues, la revolución alcanzó un triunfo incalculable al incorporar a la mujer a sus causas y asociándola a sus inquietudes y trabajos; pero todavía fué mayor acierto confiar a compañeras bien capacitadas puestos directivos y altas y delicadas misiones.

Los hombres, no siempre supieron serlo; en alguna ocasión esquivaron los sitios de peligro y frecuentemente se dejaron ganar por la frivolidad, mientras la mujer tornose más seria y renuncia voluntariamente a su ingénita coquetería.

Juan GIMÉNEZ DE AGUILAR

### APUNTES DE RETAGUARDIA

Exigir que nuestra retaguardia fuera un modelo de perfección, sería algo absurdo. Necesariamente ha de tener sus máculas. En ella hay una gran mayoría entregada en cuerpo y alma a ganar la guerra, que trabaja con ahínco, y con fe en el futuro.

Al lado de esta mayoría, hay una minoría heterogénea que—como se dice ahora—no carbura, es decir, no está a la altura de las circunstancias, y aunque los individuos que componen esa minoría hagan con frecuencia públicas protestas de antifascismo y de amor a la causa, su conducta no está muy de acuerdo con sus palabras.

Uno de los grupos de esa minoría lo constituye el comercio, lo mismo el de artículos de comer que el de uso y vestido. Es cierto que el comercio nunca tuvo entrañas; pero jamás—ni en la Gran Guerra—se llegó a los abusos que en la actualidad

se están cometiendo. El comerciante se está hinchando de dinero, está haciendo gratiería con el dolor de sus hermanos, y convendría cortarles las uñas, porque no hay razón para que la vida esté 15 ó 20 veces más cara que antes de la guerra.

Es absurdo, y criminal a la vez, que unas alpargatas para niño—que antes costaban 0,85 pesetas—hoy se vendan a 20 pesetas; que un metro de dril—que costaba una peseta—se venda a 16 ó 18 pesetas; que un kilogramo de tomates—adquiridos en la huerta valenciana a 0,85 pesetas—se venda en Cuenca a 3,50 pesetas o 4 pesetas; que el kilogramo de pimientos verdes se haya vendido a 10 pesetas, y que... ¡el kilogramo de sandías se esté pagando a 3 pesetas, y el de uva a 7 pesetas!

¿Se me quiere decir adónde vamos a llegar por este camino, si las autoridades no proceden con energía? Y el procedimiento es sencillísimo: incautarse de las fortunas hechas de tal guisa, bien sean de particulares o de colectividades, y llevar al frente y a primera línea a los que abusivamente encarecen la vida, sin exenciones de edad ni de alifafes físicos. Allí aprenderán lo doloroso de las 10 pesetas diarias que gana el soldado, con las cuales su familia no puede comer ni un kilogramo de pimientos verdes. Allí sentirán clavarse en sus carnes—como los proyectiles enemigos—que si quieren calzar a un hijo con unas pobres alpargatas—que le durarán una semana—se tiene que quedar la familia sin comer dos días. Allí—en los pocos ratos de meditación que pueden tener leyendo las cartas de sus compañeras—verán cómo el sueldo de tres o cuatro días de estarse jugando la vida a cada paso se lo ha tragado sin escrúpulos un comerciante por dos metros de dril para hacer unos pantalones al nene...

Y lo incomprensible de todo esto es que haya colectividades—algunas que se titulan marxistas—que especulan con las miserias de la guerra. Eso, camaradas, no es marxismo. Eso se aparta en absoluto de las doctrinas del filósofo Marx y cae de lleno en los procedimientos del contrabandista March. ANTINOMIA.

## MUJER

Te he visto llorar, mujer. Te he visto llorar quedamente, mansamente, como avergonzada de un momento de flaqueza. Aquellos dos mozos jóvenes y fuertes con la sonrisa en los labios, te hicieron llorar; aquellos mozos de los que unos meses antes te despediste con gritos de alegría y el puño en alto...

Hoy los has vuelto a ver, como siempre alegres, pero ya no levantaban su puño el uno, ni movía sus piernas con ligereza el otro, y tú, mujer, ante la vista de los mutilados dejaste correr unas lágrimas de piedad y de rabia.

Mujer, aunque te reste mucho que padecer, no has de acobardarte. Yo sé que no eres la misma de antes; yo sé que en otro tiempo no hubieras dejado correr tus lágrimas. El «rimell» habría estropeado la belleza de tus ojos y el roce del pañuelo por tu cara, diera al traste con el retoque pacienzudo de las cremas y coloretes.

Yo sé, mujer, que un día te despertó el estampido del cañón. Aquella primera noche de alerta la pasaste en vela agitado tu espíritu por extraños pensamientos. Al día siguiente, no tuvo necesidad tu buena madre de llamarte para preparar el desayuno para tus hermanitos: antes de la hora fijada saltaste del lecho y refrescado tu cuerpo y lavada tu cara, en la que aún quedaban huellas del arificio del día y de la angustia de la noche anterior, alisaste tus trenzas rizadas y te echaste a la calle con una idea fija: trabajar, trabajar para ayudar a los compañeros del frente.

Luchar como ellos, vivir constantemente para ellos. Ayudarles era ya en ti una obsesión que no te dejaba vivir y por primera vez en tu vida dejaste de ser en el Partido o en el Sindicato una «librada de cuota». Subiste las escaleras de dos en dos y con aire decidido pediste un puesto de trabajo. Los que de antes te conocían te tomaron un

poco a broma, se sabían de memoria tus actividades anteriores, creían que no valdrías para nada, como no fuese para desmoralizar a los compañeros que trabajasen a tu lado. Por un momento, un instante nada más, quedaste paralizada. Por tu imaginación como en cinta cinematográfica, toda tu vida inútil, pero reaccionaste, casi con llanto insististe:—¡Quiérote trabajar, quiero trabajar!—Y lo has conseguido, muchacha, y ahí estás en tu fábrica, en tu taller, en tu tractor, en tu despacho. Ya no eres la muchachita pintarrajada e inútil; tus manos no lucen uñas maquilladas de intenso color rojo: están deformadas y hasta tienes callos en ellas; tus pies no van calzados con lindos zapatos de altísimo tacón sobre los que apoyabas la gentileza y el garbo de tu cuerpo: lucen unas sandalias hechas por tí en ratos que robas al descanso de la noche, pero estás más linda, mujer. Ahora sí, te has convertido de verdad en la compañera del hombre. Ahora sí eres la mujer fuerte del Evangelio, ahora sí eres la verdadera esperanza del que lucha en el frente, ahora sí eres la salvaguardia del pueblo. Los que están allá no a muchos kilómetros de donde tú te hallas, saben que te dejarías matar antes de abandonar tu ayuda y ellos saben que pueden contar contigo; saben también ellos que no los has abandonado y, al pensar en tí sienten redoblar sus energías y su amor, muchachita laboriosa de retaguardia, y acrecientan su entusiasmo y atacan cantando la canción que quisieran fuese oída por tí, mujer símbolo de madre, y luchan con tesón y mueren con la sonrisa en los labios pensando en la muchachita de ojos bellos y energías incansables. Salud heroína callada, tu sacrificio no es estéril, te espera la gloria mayor que puedes alcanzar. ¿Te parece poca gloria pensar que eres la novia, la hermana, la madre de esos soldados de la República, que defienden de manos mercenarias ese suelo que pisas, esas máquinas que mueves, esos hijos que crias? ¿Te parece poca gloria ser la madre de esa generación de héroes que con su sangre te han abierto el camino de la redención?

Muchachita buena, ya no volverás a ser nunca un trasto inútil, ya los hombres no te mirarán con pena y recelo, ya has dejado de ser simple adorno para convertirte en la digna compañera de héroes. Por ello, cuando te cruces en la calle con un compañero mutilado, no llores, admírale, adórale como a un dios porque ese sí que es un dios sublimado por el dolor, un dios que, como nuevo cristo, se ha dejado crucificar por la rendición del mundo entero.

RADI

Leed

«VIDA NUEVA»

### EDITORIAL

## HACE SEIS AÑOS

Llevaba poco más de un año de vida la Segunda República española, proclamada incruentamente con el beneplácito de la mayoría del país como resultado de las elecciones municipales del 12 de abril de 1931, y las clases privilegiadas de España, que venían maniobrando, aunque con temor y subterráneamente, contra las esencias del nuevo régimen, encontraron militares siempre propicios a faltar a su honor y enrolarse en pronunciamientos para asestar nuevo golpe, que creyeron mortal, a la República que fué magnánima y benévola con ellos. Y así se produjo la «sanjurjada», así tuvo lugar el complot de alzamiento contra el régimen que terminó con la imposición de la ley y la afirmación en el poder de las Izquierdas que venían dirigiendo los asuntos del país. Mañana se cumple el segundo aniversario de hecho tan vergonzoso y es, pues, momento indicado para recordar que hubo entonces complicidades no castigadas y actos no penados que sirvieron para envalentonar a los autores del movimiento del 18 de julio de 1938, origen de la guerra de invasión que panceamos.

Si sofocada la rebelión hace seis años, el castigo hubiera sido ejemplar y se hubiera cortado en sus raíces el mal, cerrando el cuadro entre los elementos republicanos y la clase trabajadora que venía sosteniendo la situación política, no hubiera habido lugar ni a la derrota electoral de noviembre de 1933 ni al alzamiento de los fascistas y plutócratas de julio. Pero no se hizo así. Magnánima, hasta pecar de ingenua, la República perdonó incluso al jefe del movimiento y continuó inocentemente por los mismos derroteros, sin darse cuenta de que era preciso virar en redondo y penetrar con la lanceta en lo más íntimo de la carroña que corrumpía todo y que impedía el paso firme del carro gubernamental. Y así pudo llegar lo que todos lamentamos: el arribo al poder de las clases reaccionarias y de sus cómplices y traidores al régimen, del que se decían defensores «históricos», la represión cruel del movimiento liberador que tal hecho provocó—¡gloria a Asturias!—y el alzamiento militar de julio, origen de nuestras desdichas de hoy, pero que será también origen de la definitiva estabilización del régimen de libertad y justicia con que soñamos.

Hace seis años se atentó contra la República y se venció. Hace dos años que se inició la actual guerra, cuyo final tenemos previstos todos. Que alguna vez aprendamos las lecciones de hechos pasados y que al final de la actual contienda, obremos como es menester para que nunca jamás retoñe la cizaña en nuestro suelo y sea posible el dominio de las clases explotadoras y tiránicas.



## Información general y sindical

### NOTA SOBRE EL 50.º ANIVERSARIO DE LA FUNDACION DE LA CENTRAL SINDICAL

La Unión General de Trabajadores ha facilitado una nota sobre el 50.º aniversario de su fundación, en la que dice:

«La Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores ha aprobado el plan de propaganda que, con motivo de la celebración del 50.º aniversario de la fundación de esta Central Sindical, habrá de celebrarse en toda España.

En primer lugar, ha acordado que los días 12 al 21 de agosto se consideren de propaganda para que los Sindicatos de todas las Organizaciones afectas a la Unión General, sin perturbar la marcha de la producción, celebren veladas, conferencias y actos en los cuales se exalte los cincuenta años de existencia de la U. G. T. y lo que nuestra Central Sindical ha representado y representa en la historia del movimiento obrero español.

En estos actos deberán reivindicarse las gestas revolucionarias de nuestras Organizaciones a través de estos cincuenta años de lucha y de pagna de la clase trabajadora por la instauración de un régimen republicano, de libertad y democracia que posibilitará la consecución de las reivindicaciones de la clase proletaria en su marcha hacia el Socialismo.

Para el día 12 la Comisión Ejecutiva ha organizado un acto simbólico, al que asistirán las representaciones de las Federaciones Nacionales de la U. G. T., del Secretariado general de Cataluña, del Partido Socialista Obrero Español y del Partido Socialista Unificado de Cataluña. Quiere la Comisión Ejecutiva registrar en este acto sencillo el hecho de lanzar el primer manifiesto que anunció a los trabajadores la creación de la U. G. T.

La Comisión Ejecutiva acordó que el día 12 todos los periódicos que se publican como órganos o portavoces de esta Central Sindical publiquen un número extraordinario para conmemorar tal fecha.

Durante la semana de propaganda deberán registrar igualmente los hechos más salientes de nuestra lucha contra las fuerzas patronales y las acciones políticas realizadas conjuntamente con el Partido Socialista en contra de la burguesía y del régimen monárquico.

Para el 14 se organiza una conferencia sobre el desenvolvimiento de la U. G. T. en estos cincuenta años, que será radiada por Madrid, Barcelona y Valencia.

También se organizará un acto en Madrid, de acuerdo con la Federación Local, en que se hará exaltación de la historia revolucionaria de nuestra Organización. Ese día deberán visitarse las tumbas de García Quejido y Pablo Iglesias, principales forjados de nuestra sindical.

### DE ENSEÑANZA

El Consejo provincial de Primera enseñanza celebró sesión el pasado sábado, tomando, entre otros, los acuerdos siguientes:

Desestimar la instancia de D. Angel García, contra el nombramiento de doña Piedad Martínez como Maestra interina de Valdemoro, por no haber lugar a la reclamación que suscriben además los partidos y organizaciones de dicha localidad.

Proponer la permuta que de sus cargos solicita Elisa Fernández, de

Ribatajadilla, y Pilar Zamora, de Magsegosa.

Aprobar la constitución de varios Consejos locales y la concesión de licencias hecha durante el mes de junio.

Autorizar el establecimiento del horario de verano en las escuelas que proponen algunos Consejos locales de la provincia.

—E.I.B.O. del día 5 de los corrientes, inserta anuncio del Consejo provincial Diputación) para la provisión, por oposición, de una beca vacante correspondiente al partido judicial de Cañete, debiendo ajustarse los aspirantes a las condiciones señaladas en el Reglamento por el que se rige la concesión de becas de estudio,

lugar a situaciones de tirantez, ni menos a la utilización de procedimientos que ni son justos ni convenientes en los momentos actuales.

El objetivo fundamental para la clase obrera y para todo el pueblo antilascista es hoy ganar la guerra; y para esto es indispensable que cada día se produzca más y mejor. Cuanto tienda a disminuir o a interrumpir la producción—no importa en nombre de qué se haga—favorece los planes de nuestros enemigos y en esto sólo pueden estar conformes los agentes a su servicio.

Cualquier motivo de descontento que pueda surgir tiene el camino adecuado para su solución: los Comités de Enlace. Ante éstos deben ser

Por último, estos organismos han de ser el vértice para la solución de los problemas fundamentales de los obreros y de la industria.

Luis Escudero  
(Del Sindicato de Artes Blancas)

### VARIAS

**Tribunal de Subsistencias.**—Por el Tribunal provincial han sido absueltos los vecinos de esta capital María Gómez Martínez, María Muñoz Cardo, Ignacio Cuéllar y Pedro Belber Campos en causas que se les seguían por el Tribunal de referencia.

**Requisitorias.**—Por el Tribunal Militar de la demarcación Centro se interesa la presentación de Nemesio Martínez y Ciríaco Olivares, de Villarejo Seco, y Honorato Rubio Casas, de Carboneras.

Igualmente el Juez Instructor de la 97 Brigada Mixta interesa la presentación de Juan Martínez Sevilla, de Villagarcía del Llano, Francisco Osa Díaz de Olivares del Júcar, Marcelino Sevilla, de La Ventosa, y Marcilla Lavanda, de Barchin del Hoyo.

Ignacio Cuéllar y Pedro Belber Campos.

### UNA SUSCRIPCION

Suscripción iniciada por los mutilados para gastos de organización y propaganda de la Sección Provincial de la Liga Nacional de Mutilados de Guerra.

	Pesetas
Comité Provincial del S. R. I.	200,—
Providencia Jiménez.	10,—
Francisco López García.	10,—
Jesús Jiménez.	10,—
Isidro González.	10,—
Antonio Izquierdo.	10,—
Raimundo Campelo.	10,—
Mamiana Roldán y Joaquín	
Cogollor.	10,—
Rebastián Camacho.	10,—

Los donativos pueden entregarse en el local de la calle de Andrés de Cabrera, núm. 15, Cuenca, a la Comisión Organizadora de la Sección Provincial de la Liga de Mutilados de Guerra.

A todos los mutilados de guerra, residentes en la provincia de Cuenca

Habiéndose constituido en Cuenca la Sección Provincial de la Liga de Mutilados de Guerra, se hace un llamamiento a todos los mutilados de la capital y provincia para que ingresen cuanto antes en ella, a fin de llevar rápidamente a la práctica las aspiraciones de todos los mutilados.

Pueden dirigirse a la Comisión Or-

ganizadora de la Liga de Mutilados de Guerra, sita en la calle de Andrés de Cabrera, núm. 15, Cuenca.

## Dirección General de Abastecimientos

DELEGACION PROVINCIAL DE CUENCA

Revisión de los precios de tasa.

De acuerdo con lo Orden recibida de la Dirección General de Abastecimientos, en relación con el estudio-revisión de los precios máximos de tasas actualmente en vigor de los artículos de comer, beber, arder y jabón, esta Delegación Provincial de Abastecimientos ruega a todos los Consejos Municipales, entidades o particulares de esta provincia que si estiman pertinente aconsejar la revisión de algunos de ellos en relación con los artículos mencionados, deben remitir sus escritos a tal fin, y antes del día 10 del corriente mes de agosto, a la Dirección General de Abastecimientos, calle de Libreros n.º 2, Valdecaja.

Cuenca 4 de agosto de 1938.

El Delegado Provincial de Abastecimientos

Jesús Pérez

Se recuerda a todas las Industrias, comercios, particulares, organizaciones políticas o sindicales y organismos oficiales de todo orden que tengan en su poder envases para aceite comestible o industrial (bidones de hierro, pieles, etc.) la obligación de presentar en esta Delegación Provincial declaración jurada de cuantos envases de las mencionadas clases posean, según dispone la Orden del Ministerio de Hacienda y Economía de fecha 15 del corriente año, publicada en el Boletín Oficial de la Provincia n.º 82, del 11 de julio último.

El apartado 7.º de dicha Orden dispone lo siguiente:

«Transcurrido un plazo de quince días a partir de la publicación de la presente Orden en la Gaceta de la República, aquellos bidones que no hubieran sido objeto de declaración, serán decomisados, aplicándose a los infractores las sanciones que determinan el Decreto de la Presidencia del Consejo de Ministros, de fecha 27 de agosto de 1937 y Orden del 29 de mismo mes del Ministerio de Hacienda y Economía.»

Esta Delegación Provincial advierte a los tenedores de envases de las referidas clases que se verá obligada a hacer uso de lo dispuesto en dicho apartado 7.º si no se presentan inmediatamente las declaraciones juradas de los mismos, puesto que la negativa o resistencia al cumplimiento de esta disposición puede originar graves trastornos en el abastecimiento de la población civil.

Cuenca 8 de agosto de 1938

El Delegado Provincial de Abastecimiento

Jesús Pérez

**Cam arada: No olvides que hay que recoger toda clase de Chatarra, trapos y papel, porque así lo exige al triunfo de nuestra causa y así lo ha dispuesto al Gobierno de la Unión Nacional. Sé tú un miembro más de los Batallones de recuperación de materiales útiles. Y comunica a tu sindicato tus disponibilidades.**

## CONVOCATORIA

**Camaradas Presidente y Secretario de los Sindicatos de la Casa del Pueblo U. G. T. de Cuenca.**

**Estimados camaradas:**  
Tengo el honor de poner en vuestro conocimiento que el día ONCE del presente mes, a las diez de la noche (hora oficial), se celebrará en el salón de actos de esta Casa del Pueblo, pleno de Juntas Directivas extraordinario, manifestándose, que por la importancia de los asuntos que se han de tratar, deben asistir, sin falta, los compañeros Presidente y Secretario de cada Sindicato. Vuestro y de la causa.

El Secretario General,  
**ISMAEL HERMCSILLA.**

Cuenca, 8 de Agosto de 1938.

### DE ARTES BLANCAS

La misión paternal de los Comités de enlace.

Actualmente todos cuantos problemas surjan entre los trabajadores y entre éstos y la dirección de cualquier fábrica no pueden ser enfocados como se hacía antes del 19 de julio del 36. Las reivindicaciones de la clase obrera no pueden ser exigidas con idénticos procedimientos a los utilizados en la lucha contra la burguesía

Desde luego todas cuantas necesidades tengan los trabajadores deben ser atendidas y solucionadas en la medida de lo posible, pero nunca un retraso en la solución de cualquiera de estas necesidades, puede ser motivo de encono de relaciones que dé

planteados todos los casos que los trabajadores consideren que no han sido resueltos en justicia. Obrar de otro manera significa no darse cuenta de la lucha que sostenemos. Los trabajadores deben pensar que son sus propios intereses los que salen perjudicados al obrar en forma parecida a cuando luchaban contra la burguesía.

Debe irse rápidamente a la constitución de los Comités de Enlace U. G. T. C. N. T. en todos los gremios de la industria, campo y comercio para solucionar aquellas dificultades que puedan surgir en el aumento de la producción para estrechar cada día más la unidad de los trabajadores y para la defensa de sus propios intereses.

## ANUNCIOS BREVES

Sindicato de Dependientes del Comercio. Casa del Pueblo (U. G. T.)

Fray Luis de León, 18. -- Cuenca

:- ESTABLECIMIENTOS (U. G. T.) :-

**Drogas y Perfumes**

Marcas selectas

MARIANO CATALINA, 3

**CALZADOS**

SIEMPRE GRAN SURTIDO

Mariano Catalina, 21

**Pañería y Forrería**

Grandes Novedades

CALDERON DE LA BARCA, 36

**“EL BARATO,”**

TEJIDOS Y CONFECIONES

MARIANO CATALINA, 6

**Miguel García**

TEJIDOS, LANAS Y ESTAMPADOS

MARIANO CATALINA, 60

**Nicanor Abarca**

**TEJIDOS**

Novedades en Lanería y Sedería

Calderón de la Barca, 57

**Manuel Sáiz**

**«EL MARTILLO»**

FERRERÍA.— La mejor surtida

PLAZA DE CÁNOVAS, 1

**José Albalade**

**CONFECIONES**

La Cosa mejor surtida

Plaza de Cánovas, 3

**EMILIO DÍAZ**

ALMACÉN DE TEJIDOS. INMENSO SURTIDO

EN PAÑERÍA Y SEDERÍA

CALDERÓN DE LA BARCA, 40

**SERNA**

CALZADOS

LOS MÁS SELECTOS

MARIANO CATALINA, 66





PAGINA DE

# Tierra

del Secretariado Provincial de Trabajadores de la Tierra

## Europeicemos la agricultura

La Agricultura es el arte de convertir las piedras en pan, por el intercambio de organismos vivos. Este ha sido descubrimiento del siglo XIX y de ahí el vuelo inmenso que ha cobrado en Europa el comercio de abonos, minerales, duplicando la producción agrícola.

En Europa, digo, no en España, porque la Agricultura española es todavía agricultura del siglo XV, agricultura del sistema de año y vez, por falta de abonos minerales; de la rogativa, por falta de riego artificial; del transporte a lomo, por falta de caminos vecinales; agricultura del arado romano, del gañán analfabeto, del dinero al 12 por ciento, de la bárbara contribución de consumos, de la mezquina cosecha de cinco o seis simientes por cada una enterrada, del cosechero hambriento, inmueble, rutinario siervo de la hipoteca y del cacique.

Ahora bien: con una agricultura así del siglo XV, si pudo costearse un Estado barato, como eran los del siglo XV, en manera alguna se puede sostener un Estado caro como son los de nuestro tiempo, así en armamento terrestre como en buques de guerra y movilización de ejércitos, en diplomacia, colonias, obras públicas, tribunales, investigación científica, explotaciones geográficas, instrucción primaria, enseñanza técnica y profesional, fomento del arte y de la producción, beneficencia y reformas sociales... Urge, pues, que se europeice, que se haga agricultura de su tiempo, dando un salto gigantesco de cuatro siglos hasta duplicar y triplicar su producción actual por unidad de áreas o de trabajo; y para ello, que el Estado ayude, resolviendo sumarisimamente entre otros el problema de la primera enseñanza y las escuelas prácticas de cultivo, el problema del crédito agrícola y territorial, el problema de aumentos de riegos y de los pastos de regadío y secano, el problema de las economías en los gastos públicos improductivos, el problema de la justicia y de la autonomía local.

Sin prado no hay abundantes pastos, no hay buenos animales: sin éstos no hay buena labor; sin buena labor no hay buen cultivo; sin cultivo esmerado no hay agricultura, y sin agricultura floreciente no puede fácilmente prosperar una nación.

La vida de España estriba especialmente en su agricultura: si la agricultura descansa en una sola planta, su equilibrio es inestable, semejante a una mesa que no tuviera más que un pie para sostenerse; esa ha sido la desgracia de Castilla por cultivar sólo trigo, cuando ha llegado la competencia de los granos americanos: esa ha sido la ruina de la costa de Málaga por cultivar sólo uvas para pasas, cuando la ha invadido la filoxera, esa ha sido la ruina de Galicia, por dedicarse sólo a la cría de ganados, cuando ha principiado a decrecer o a ponerse difícil el mercado de Inglaterra; esa será la ruina del litoral valenciano, por fijar demasiado su suerte en el naranjo, el día que mejore la clase y aumente la calidad: esa ha estado a punto de ser la ruina de la mitad de la nación, por haber dado excesivo desarrollo al cultivo de la viña, con el triunfo de las ideas proteccionistas de Francia y la subida de los derechos arancelarios a nuestros vecinos.

España no tendrá base de sustentación bastante sólida mientras su agricultura no descansa en cuatro distintas producciones bien equilibradas, a saber: los cereales, la viña, el arbolado frutal y la ganadería; para que cuando los cereales falten por la sequía o la viña por los pedriscos o la crisis, o la ruta por las heladas, o el ganado por la competencia mercantil o por la glisopeda, queden en pie las otras tres producciones, y cuando tres no, siquiera dos, y no se quede nunca el labrador como tan a menudo se queda ahora, desamparado y sin recursos, semejante a un niño que no sabe andar aún, a quien le quitan el carro o la silla con que sostenía de pie en medio de una sala.

Lo que la agricultura necesita con más urgencia es transformarse gradualmente combinando el regadío con el secano y desterrando el barbecho de los secanos mediante el riego, mucho o poco, el empleo de los abonos químicos y la alternativa de cosechas y el cultivo intensivo de regadío. Mientras el labrador se contente con coger seis u ocho simientes de grano de tierra mientras no coseche doble y no sea tan ganadero como agricultor, ni él saldrá de su miseria presente, ni España dejará de ser lo que es o lo que ha sido: un andrango tirado en un rincón del mundo entre Europa y África, de quien nadie ha hecho caso, sino para hacer lástima o escupirla.

En tesis general, el cultivo del trigo en España, artificial y violento, más que a la acción natural, espontánea, regular y gratuita de la Naturaleza, débese a los desesperados esfuerzos del labrador; cada grano de trigo le cuesta una gota de sudor, cada bocado de pan, una gota de sangre. Y por ese empuje ciego de violentar las leyes de la producción, el colono que labraba tierras ajenas no se diferenciaba de los negros de Cuba sino en el color, y el labrador que beneficiaba tierras propias no se diferenciaba del jornalero sino en los mayores apuros que pasaba, por las exigencias sociales que son inherentes a la condición de propietarios.

José SUAREZ

### Una vez más preguntamos:

¿Cuándo se va hacer el censo político de todos los establecidos en Cuenca después de julio de 1936, hombres o mujeres? Lo creemos medida de prudencia, previsión y seguridad.

TEMAS DEL MOMENTO

## La «sagrada cosecha» en las tierras del Jarama

Por aquí, sobre las fértiles tierras vecinas del Jarama, tan salpicadas ha bastantes meses con la sangre maligna, ponzoñosa, de las sumisas y obedientes mesnadas salvajes de invasores de los dos locos y sanguinarios aventureros de Berlín y Roma, Hitler y Mussolini, ya no queda ni una sola espiga por segar, ni un haz de mies por acarrear a la era: es decir, ni siquiera una espiga caída sobre los hondos y vacíos surcos de la limpia rastrojera que han dejado este año los valientes y abnegados labradores y campesinos de estos pueblecitos jaramaños, muy a pesar de las pocas espigadoras, y espigadores, que por aquí abundan, que en vano se afanan en rebuscar y rebuscar, de un lado para otro lado, la espiga que no encuentran y de la multitud de campesinos que por aquí vegetan, que cual las hacendosas hormigas, encontrarán bastante trabajosamente el tan anhelado grano que tan ahincadamente buscan incansantes.

¡Pobres pajarillos! ¡Desgraciadas hormigas! Hasta en nosotros representarán los horrores y las miserias de esta maldita guerra cruel que está convirtiendo nuestro querido suelo patrio en un diforme montón de ruinas de dolor y de sangre.

Y sin embargo, ¡por fortuna!, ni en los lugares de trabajo ni de combate pueden temerla ya, puesto que la «sagrada cosecha» pronto será totalmente recolectada, y, por consiguiente convertida en blanca harina con que será amasado el abundante pan que ha de llegar a todos los hogares de la España leal, así como llegará muy especialmente a todos los soldados de nuestro glorioso Ejército Popular.

Obreros, campesinos, trabajadores todos en general de Levante, de Cataluña, de Extremadura, de todos los pueblos en fin, de la zona leal, imitad la ejemplar conducta, y actuación de los obreros y campesinos «jaramaños», y aun de los soldados, de muchos soldados del Ejército de la República; que también han cooperado con sus esfuerzos y sacrificios a hacer la recolección de una manera voluntaria, porque pensaron con conocimiento de causa que su colaboración y ayuda a tal respecto redundaría grandemente en beneficio de sus intereses de clase y de la causa en general que estamos defendiendo, contribuyendo con ello al mismo tiempo a finalizar más prontamente la guerra, con el triunfo total y definitivo sobre el fascismo internacional que tan ahincada y salvajemente se afana por convertir España en una colonia más de opresión y tiranía fascista.

Pensad que cada grano de trigo será una bala que se desperdiciará y un fusil que entregaremos a nuestros enemigos cada espiga que se deje sin recoger en los rastros. Trabajad intensamente, no ya solamente por satisfacer las necesidades de nuestros

ECONOMIA RURAL

## CONTABILIDAD

Uno de los servicios esenciales en las empresas agrícolas es la de CONTABILIDAD. No existe pequeño agricultor por poco versado en esta materia, que deje de reconocer su utilidad. La CONTABILIDAD es el alma de toda explotación agrícola y nos manifiesta el estado económico en que se halla en cualquier momento, obligándonos a ser cautos y precavidos. También por la contabilidad conoce la situación de la finca en cualquier momento y los resultados prósperos y adversos que produzcan sus industrias agrícolas, su ganadería, su cultivo, etc., etc.

La CONTABILIDAD agrícola, por tanto da a conocer al agricultor la clase de cultivo que resulta beneficioso y el que es perjudicial, y le pone en condiciones en caso necesario de poderse acoger al favor del crédito, pues puede manifestar su situación que necesariamente ha de conocer el prestatario.

La aplicación teórico-práctica de la CONTABILIDAD a la agricultura resulta muy complicada por la diversidad de asuntos que entraña su conjunto, y aunque mucho se ha escrito sobre contabilidad agrícola, todavía no se ha publicado una obra sobre la materia que cumpla en absoluto con las necesidades de este servicio tan importante y necesario para todas las empresas agrícolas.

Y con el fin de subsanar en parte éste deficiencia u olvido que tanto perjudica al agricultor, vamos a publicar en nuestro semanario «VIDA NUEVA» página «TIERRA» en fechas sucesivas—y siempre que las necesidades del periódico lo permitan—aquellas instrucciones que creamos útiles a todos y princi-

hermanos de la retaguardia y de vanguardia, sino por el sostenimiento de la República democrática, que en un futuro próximo verá la más firme y eficaz salvaguardia de nuestras conquistas proletarias, en la seguridad de que nosotros, los combatientes, sabremos agradecer de todo corazón, que así nos lo exige al menos nuestra causa obrerista, demostrando con ello que sabemos dar impulso a la vertiginosa marcha de nuestra emancipación, basándose en los principios y sentimientos eminentemente racionalistas que heredamos de nuestros antepasados, de las viejas castas y generaciones hispanas, tan ricas por su gran valor y espíritu renovador y creador y muy especialmente por su alta alcurnia y gerarquía prealógica y humanista, sobre el progreso y la civilización de su hidalga generosa estirpe, con que siempre acostumbraron a españolizarse y a europeizar a Europa, de «esa» Europa tan insensible e inconsecuente que no nos quiere prestar la ayuda o protección que necesitamos y que nos merecemos.

Emiliano MEDINA  
Perteneiente a la 150 Brigada Mixta

palmente a las Cooperativas y Colectividades Agrícolas, ya que éstas por su escala y envergadura, se encuentran más obligadas a sujetarse a un control de CONTABILIDAD que refleje en un momento determinado aquella claridad que exija, bien uno de sus componentes, bien una institución que tenga autoridad para ello.

Desde luego, la contabilidad se practica por partida simple y por partida doble. En el primer sistema, el trabajo material es menor que en el segundo, pero el de por partida doble, es más perfeccionado y para llevarla se necesita el concurso de persona competente. Y con el fin de ajustarnos lo más aproximado a las necesidades de todos en este aspecto y hacer asequible un adelanto en la administración de sus bienes, indicaremos normas que se adapten a vuestras capacidades puesto que como queda dicho, para la realización de un sistema de CONTABILIDAD perfecto, es necesaria la ayuda de un contable, y como esto no es posible en algunos casos, de aquí nace la idea de cubrir esta obligación mediante aquellos libros que con cierta facilidad podríais llevar vosotros, hasta que se cree aquel sistema de CONTABILIDAD que de una manera clara, sencilla y definitiva resuelva cuestión de tanto interés para el agricultor en general.

(Continuará)

## Tiña de las aves

La tiña invade primeramente las aves desprovistas de pluma: cresta, barbilleras, que se cubren de una especie de capa amarillenta.

Aislar en primer lugar las aves atacadas. Con jabón moreno frotar bien las partes atacadas hasta que caigan todas las costras. A continuación embadurnar dichas partes con percloruro de hierro.

Se puede recurrir también a las pomadas de vaselina que contengan un 3 por 100 de sulfato de plata o una mezcla de grasa de buey y azul en polvo.

Antes de colocar a los animales sanos en un local donde haya colocados animales enfermos de tiña, hay que desinfectarlo enérgicamente raspando los muros y el suelo y fregándolos con agua hirviendo que contenga 30 gramos de cresyl por litro de agua.

(De «Colectivismo».)

## Federación española de Trabajadores de la Tierra (U. G. T.)

Secretario Provincial de Málaga

Por el presidente se hace saber al campesinado de Málaga y su provincia, y a todos aquellos obreros que pertenecían a nuestra organización la obligación en que están de ponerse al corriente en sus cuotas, por estar en período de reorganización este Secretariado, que provisionalmente se halla establecido en plaza del Temple n.º 8 por acuerdo de la Comisión Ejecutiva de la Federación Española de Trabajadores de la Tierra, a donde podrán dirigirse la correspondencia y giros a nombre del compañero SANTIAGO TRUJILLO RODRIGUEZ.

Valencia Junio de 1935  
El Secretario,  
SANTIAGO TRUJILLO



Los refugios contra la aviación aumentan la capacidad de la resistencia de los pueblos. Ciudadano, ayuda a la Defensa Pasiva a construirlos.

# Vida Nueva

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION:  
CASA DEL PUEBLO - U. G. T.  
F. de León, 18

Del momento

## EJEMPLOS

En el transcurso de la guerra que vivimos son muchos los casos ejemplares y no pocas las enseñanzas para el futuro próximo. De todo hay que tomar buena nota y a todo hay que atender, sin descuidar las actividades que las circunstancias exigen y que requieren el esfuerzo de todos.

Y en la retaguardia no es precisamente donde menos hay que hacer y aprender. Así lo han entendido nuestras mujeres y hace ya tiempo que comenzaron su capacitación y a sustituir a los camaradas movilizados en los puestos que dejaron libres y que necesitaban estar cubiertos por interesar a la causa popular. A ese ejemplo respondieron también otros grupos de trabajadores duplicando, a veces más, su jornada, a fin de que la producción no sufriera detrimento y las labores rindieran lo que era y es indispensable para la victoria.

Mas hay otras actividades dignas de tener en cuenta y otras conductas que imitar. Tal es la de los compañeros del Sindicato de Comercio de Cuenca, que han restringido las horas de trabajo en sus establecimientos, por no ser necesario intensificarlo, para dedicar una hora al día en los trabajos de construcción de refugios. Los camaradas dependientes han sabido interpretar el fin de los acuerdos del Pleno de Directivas de la U. G. T. celebrado en abril, y sin esperar a requerimiento alguno de la Ejecutiva, dispuso lo necesario para rendir un trabajo útil en servicio de la causa. Otros sectores ciudadanos, aunque no corporativamente, han imitado la conducta de los dependientes y de esperar que pronto cunda el ejemplo entre los demás camaradas sindicados, cuya labor cotidiana no responde a necesidades de guerra y es de escasa intensidad y utilidad en los momentos actuales.

Por lo pronto, refiriéndonos exclusivamente al trabajo intensivo en la construcción de refugios para evitar o aminorar, al menos, las víctimas entre la población civil en caso de ataque aéreo a nuestra capital, bueno fuera que la colaboración ciudadana iniciada en algunas barriadas adquiriera el ritmo que es menester, y que los trabajadores todos se dispongan a rendir el máximo en éste y en todos los órdenes, porque nadie debe olvidar, y menos nosotros, que se está debatiendo en los frentes el porvenir de España, nuestra libertad y nuestra existencia y que no cabe, hemos de decirlo una vez más, dedicar el tiempo a frivolidades y preocuparse sólo de cosas de poca monta que más separan que unen.

Si la unión ha sido fuerza siempre y si al bien colectivo hay que supeditar todos los intereses, nunca mejor que ahora para demostrar con hechos nuestra conformidad con tales afirmaciones, siempre pensando que es ahora cuando hay que justificar nuestro deseo de ser hombres libres y no estar después a permanecer siendo esclavos.

Ejemplos y conductas de vanguardias y de retaguardia hay muchos que imitar, aunque fijemos más nuestra atención en los dignos de censura. Dejemos a un lado lo detestable, lo indigno, lo que nos separe, y tomemos nota de cuanto merece ser ensalzado, imitado y anotado, porque supone unión, cooperación con los combatientes y algo positivo en la lucha contra el fascismo.

Victor ROMEO

### El acto del domingo

### El Frente Popular actúa

Ayer tuvo lugar un acto del F. P. A. en el Teatro Cervantes que también fue transmitido al público por un potente altavoz instalado en Izquierda Republicana.

Presidió el Gobernador Civil, camarada Jesús Monzón, acompañado de los distintos representantes de las organizaciones y partidos del F. P. provincial, el cual hizo la presentación de los oradores, explicando a la vez la significación y alcance del acto.

Hicieron uso de la palabra los camaradas Montiel y Moratinos, del P. C. y de la J. I. R. nacionales, respectivamente, los cuales, en sus interesantes intervenciones, explicaron al numeroso público que llenaba el local el verdadero carácter de nuestra guerra, la labor que a todo buen antifascista incumbe y la actuación que debe acompañar a la existencia del F. P., como símbolo de la unidad antifascista española, por cuya formación tanto se ha abogado hasta ser un hecho real. Por no haber llegado a tiempo no pudo intervenir el compañero García Pradas, de la C. N. T., adheriéndose al acto incondicionalmente la organización local de la sindical hermana y los camaradas que forman parte del Batallón de Gue-

rrilleros que por tierras próximas vienen actuando contra las fuerzas fascistas.

El acto, después de una elocuente intervención del camarada Gobernador, que expuso lo ya hecho y por hacer por el F. P. a cuyos componentes felicitó, terminó con vivas a la República, a España, al Ejército y al F. P., y a los acordes del Himno Nacional que fué escuchado en pie por el auditorio.

### La constitución de los Consejos Municipales

La normalización de la vida en la retaguardia contribuye a ganar la guerra. Quienes a esta tarea se dediquen con entusiasmo y buena fe merecen todos nuestros respetos.

Los problemas de retaguardia influyen de una manera decisiva en la marcha de los frentes. Los soldados luchan con más entusiasmo cuando saben que a su sacrificio responden los hombres civiles y al responder y actuar, cada uno en su campo de acción, aprovechan y siguen sus postulados y mandatos: unidad y procedimientos democráticos.

Uno de los problemas que en nuestra provincia se han resuelto con estas características es el que figura como título de este trabajo; el de la constitución de los Consejos Municipales.

## CRONICILLA

¡Un paso al frente!

No es de hoy. Hace ya mucho tiempo que se dijo que todos debíamos intensificar nuestras actividades y procurar intensificar la producción en todos los órdenes. Hasta ahora, con excepciones honrosas, son los más los que nada útil—en esa utilidad posible que exige la guerra—han hecho. Y no precisamente por su culpa, sino más bien porque ha fallado el organismo rector, el elemento directivo que cargara con la obligación de controlar las actividades todas de los Sindicatos y de cualesquiera individuo titulado antifascista. Ciertamente, muy cierto, que no todos servíamos para todo, que cada uno tiene una actividad a que dedicarse y en la que puede ser útil; pero no es menos cierto que hoy muchos que podían rendir más, mucho más, en otras ocupaciones distintas a las que habitualmente tienen. Y es que en lo militar, como en lo civil, aun después de dos años de guerra de independencia, todavía hay algo, que no está debidamente centrado y que los instrumentos ordenadores no carburan con el ritmo y finalidad que fuera de desear. Por ejemplo: hay quienes llevan hoy coches o camiones de transportes militares sin tener como profesión la de conductores, sino simplemente porque así convino a sus intereses personales cuando se enrolaron en el Ejército.

Hay médicos en muchos pueblos que, por ser varios y escaso el trabajo nada hacen en muchos días mientras fallan en otros pueblos y en no pocos hospitales. Hay campesinos que hace unos años huyeron del campo para incrustarse en centros o fábricas de la capital que siguen en sus últimos puestos, mientras fallan brazos para el cultivo esencial del campo y van a las labores de la recolección camaradas soldados, muy voluntariosos, sí, pero inexpertos. Y hay tantos y tantos desacomodados, descenrados—esta es la palabra—que ya va siendo hora de que se piense en requerir a todos para lo que puedan ser útiles y situar a los elementos aptos para cada función donde deban, en vez de donde quieran estar. Y por eso, hoy, como ya otras veces, pedimos se exija vaya cada cual donde deba estar para rendir más, reuniendo a todos para que den UN PASO AL FRENTE llegado el momento de actuar por la causa.

EL TIO SERAFIN

Ha sido una preferente preocupación del camarada Gobernador Civil, desde el momento de su toma de posesión, la rápida constitución de estos Consejos. Ha encontrado dicha Autoridad el apoyo entusiasta del Frente Popular en lo que se refiere a este problema. Se nombraron delegados que rápidamente se personaron en los pueblos y reunidos con las Sindicales y Partidos hacían al Gobierno las oportunas propuestas en donde se daba estado legal a la constitución de dichos Consejos.

Sin caer en excesivas alavanzas, impropias de nuestra seriedad y de los momentos actuales, no podemos menos, (de no cometer una injusticia) de declarar nuestra satisfacción ante la gestión del Gobernador y de los distintos delegados que en general cumplieron las órdenes recibidas con la puntualidad y seriedad debidas.

Todo lo que tienda a normalizar y democratizar la vida de la retaguardia, es obra digna de encomiarse. Sigamos nuestras Autoridades provinciales por este camino y habrán respondido a la confianza del Gobierno y de las masas populares.

H.

## Por los frentes de Madrid

Para VIDA NUEVA

Hoy viernes 5 de Agosto, cierro el ciclo de la semana bélica que corre de los hechos ocurridos en los frentes de Madrid.

Las notas más salientes, las vamos a dejar para finalizar nuestra crónica de esta semana, y siguiendo un orden perfecto de ellos, comenzaremos de esta suerte:

En Guadalajara, nada de particular que reseñar, ya que durante estos últimos días, no sonó un sólo tiro en ninguno de los sectores de estos frentes, imperando la más absoluta tranquilidad.

En Guadarrama, nuestros combatientes pasan sus días deambulando por parapetos y trincheras, disfrutando una calma chicha aplastante que los aburre.

Muchos de los nuestros, ante la paz inalterable de estos días agostinos, se dedican en sus chabolas a leer y a escribir; es decir a solazarse y pensar en la victoria final del pueblo, anhelando empiece de nuevo la lucha para llegar al fin...

—Y, bien Jerez cuándo empezamos nuestra ofensiva?

—¡Ah!, compañero... ¡no sé!...

—¿Entonces?

—Fe en el triunfo y a esperar.

Y, así, vamos de acá para allá, por Guadarrama. Esto está tranquilo y basta...

Ya en el Jarama es otra cosa...

Tiritos sueltos sin consecuencias y algún duelo intenso y duro en la Cuesta de la Reina y después tranquilidad y tranquilidad.

Y, vamos a las dos notas salientes.

La primera tiene gracia.

Allá por Peguerinos, los canallas... bueno los *caballeros* del sin honor, los asesinos y traidores, creyendo que los nuestros ante la tranquilidad imperante en este sector podían estar dormidos o desprevenidos, intentaron sorprender con un golpe de mano a nuestros hermanos.

Los hijos de Iberia, que se percataron de las pretensiones de los facinerosos, los dejaron hacer, y cuando creyeron los cobardes tener una presa segura con su golpe de mano, éste les falló, y veremos cómo.

Los facciosos venían arrastrando sen sigilosamente avanzando en grupos hacia nuestras trincheras, mientras los nuestros ojo avizor les de-

ron hacer, preparándose la *camilla*.

Cuando los fascistas se encontraban escasamente de nuestros parapetos una diez metros, cargó sobre ellos una lluvia horrible de bombas de mano y morteros, uniendo un sin fin de balas de fusil y ráfagas de ametralladoras que les causa un número considerable de bajas vistas.

En su desmoralización por el *buen recibimiento* que les hicieron los nuestros, huían los cobardes como gamos hacia sus cubiles, perseguidos de cerca por nuestra metralla.

Con el miedo de que iban poseídos al correr, no tuvieron tiempo los cobardes de retirar sus muertos y menos auxiliar a sus heridos.

¡Había que verlos cómo se daban con sus mismos talones en sus propios pasadores!

¡Que ridículos y tontos!

Mira que ir por lana y salir trasquilado

Este ha sido el éxito del golpe de mano dado por los fascistas en Peguerinos.

¡Vaya golpe... fallido!...

Y la otra novedad es la que sigue: Sobre las des de la madrugada del miércoles último, los traidores (sin salir de sus cubiles ¿eh?) agredieron todas nuestras líneas desde la Ciudad Universitaria a Usera.

Al principio ni siquiera repelieron su agresión los nue tros, empero en vista de que aquella arreciaba con bombas de mano y morteros, optaron entonces por dar una respuesta pronta y eficaz que dió por resultado conseguir acallar el fuego enemigo, después de un duro e intenso duelo de todas las armas que duró varias horas.

Como se les hizo pupa al repeler su agresión, los canallas como represalia enviaron algunos obuses a la Capital de Revolución.

¡Los canallas cuando se les pega de firme, intentan en su vil y ruin venganza asesinar a niños, mujeres y ancianos!

Estas son las novedades de la semana actual.

Hasta aquí, la guerra en los frentes de Madrid en los primeros días de Agosto del año que corre.

Aurelio JEREZ SANTA MARIA  
Corresponsal de Guerra  
Madrid, Agosto 1938

## «Cultura es libertad»

«Una educación acertada—dice el cuento de «Los perros de Licurgo»—refrena las pasiones, reforma las costumbres, hace al malo bueno y al ignorante culto. No se culpe al hombre ignorante y malo si no han querido o sabido educarles». He aquí lo que les sucede, deplorablemente, a tantísimos soldados de nuestro glorioso Ejército Popular, que hasta cierto punto, constituyen un «caos» de incultura y analfabetismo; y no ya por culpa de ellos mismos, no, que, aunque incultos, siempre se han prestado admirablemente a la lucha cruel que tenemos entablada, impulsados por los sentimientos puramente humanistas y el espíritu eminentemente liberal y federalista que estos poseen sino por culpa de quienes no supieran o quisieran educarles, basándose en las normas y principios racionalistas, que así lo necesitaba, lo exigía el gran valor psicológico y espiritual de la inmensa mayoría de los trabajadores de España.

«Cultura es libertad». Culturar a los soldados de nuestro heroico, potente y disciplinado Ejército es un factor importantísimo, casi irremisible, para lograr la victoria. Porque así ha sido comprendido y reconocido

han sido creados los clubs culturales en la totalidad de las brigadas, de los batallones y de las compañías, a fin de educar, instruir y culturar a los soldados, en los que ya se observa con gran notabilidad la extinción o decrecimiento de la incultura y analfabetismo de éstos, merced a la fructífera labor educativa e instructiva que en los clubs se realiza.

Camaradas del Ejército republicano carentes o ayunos de cultura, la enseñanza la escuela mejor dicho, es el pan espiritual vuestro, de que no podéis prescindir. A la escuela, que no es otra que los clubs de referencia de que disponéis en vuestras brigadas, en vuestros batallones y en vuestras compañías, es a la que debéis procurar asistir lo más perseverantemente posible y con el mayor entusiasmo, en la completa seguridad de que siempre hallaréis en ella unos cuantos compañeros de buena voluntad y con cierta capacidad moral, social e intelectual para educaros, instruir y culturaros cuanto nos permita nuestra más o menos fútil o aceptable inteligencia, ya que ello redundará en beneficio vuestro y de la causa obrerista en general que difundamos.

E. M.

Imprenta Conquense